

Chapter Title: Presentación

Chapter Author(s): Adriana Novelo

Book Title: Asia Oriental

Book Subtitle: opciones de desarrollo

Book Author(s): Eugenio Anguiano Roch, Masanori Kikuchi, Adriana Novelo and J. Daniel Toledo

Book Editor(s): Adriana Novelo

Published by: El Colegio de Mexico

Stable URL: <https://www.jstor.org/stable/j.ctv233pwt.3>

---

JSTOR is a not-for-profit service that helps scholars, researchers, and students discover, use, and build upon a wide range of content in a trusted digital archive. We use information technology and tools to increase productivity and facilitate new forms of scholarship. For more information about JSTOR, please contact [support@jstor.org](mailto:support@jstor.org).

Your use of the JSTOR archive indicates your acceptance of the Terms & Conditions of Use, available at <https://about.jstor.org/terms>



This content is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-NoDerivatives 4.0 International License (CC BY-NC-ND 4.0). To view a copy of this license, visit <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>.



*El Colegio de México* is collaborating with JSTOR to digitize, preserve and extend access to *Asia Oriental*

JSTOR

## Presentación

El presente libro es uno de los resultados del convenio de cooperación, en el campo del fomento a las ciencias sociales, que fuera firmado por El Colegio de México y la UNESCO en 1978 para la realización, a cargo del Centro de Estudios de Asia y Africa (CEAA), del Proyecto "Asia Oriental: Diversas Opciones de Desarrollo", que inicialmente estuvo coordinado por Eugenio Anguiano.

Las tres tareas principales que se proponían dentro de este proyecto fueron, en primer lugar, la organización de un curso especial sobre Asia Oriental (China, Japón, las dos Coreas y el Sureste Asiático) con el propósito primordial de actualizar y divulgar conocimientos sobre esta región del mundo donde han ocurrido cambios económicos y políticos trascendentales y que es tan poco conocida en los países hispanohablantes.

Este curso especial, que se denominó: "Asia Oriental: Relaciones Políticas y Económicas", se llevó a cabo de abril a junio de 1978, contando con la participación de cinco profesores permanentes: Eugenio Anguiano, José Thiago Cintra, Paul Clifford, Edmundo García y Jon Halliday, y dos profesores invitados: Malcolm Caldwell y Bibiano Osorio Tafall. Tuvo además la característica de haber sido un curso abierto a otras instituciones de enseñanza superior fuera de El Colegio de México, así como a miembros de organismos públicos y privados.

La segunda tarea del proyecto fue la formación de un equipo de investigadores latinoamericanos y asiáticos que se dedicara a desarrollar un programa de estudio sobre Asia Oriental, equipo que se ha ido integrando paulatinamente con la presencia de investigadores del CEAA y de profesores visitantes extranjeros.

La tercera tarea la constituía la organización de un simposio donde se dieran a conocer los resultados preliminares de estas investigaciones, para proceder, después de la incorporación de las críticas y comentarios que surgieran de esta reunión, a su eventual publicación.

En marzo de 1981, ya bajo la coordinación de Adriana Novelo, se efectuó así el simposio "Asia Oriental: Opciones de Desarrollo" con la participación de cuatro ponentes, sus respectivos comentaristas y un relator. Las versiones finales de dichos trabajos, junto con la recopilación de los comentarios realizados por la coordinadora del proyecto, constituyen pues la presente obra, habiéndose con ello cumplido (en lo primordial) con los objetivos trazados en el convenio de cooperación COLMEX/UNESCO.

El tema central que se pretendía destacar en el estudio de Asia Oriental eran las experiencias de los distintos sistemas de desarrollo socioeconómico que han producido modelos originales en la región, observando también el tipo de relación que se ha establecido entre sistemas diferentes y la influencia que otros centros de poder han ejercido sobre la evolución de los acontecimientos regionales.

Naturalmente, los modelos de desarrollo que se presentaban como principales opciones a los países asiáticos recién liberados del colonialismo en la segunda posguerra eran el capitalista y el socialista. China y Vietnam ofrecían excelentes ejemplos de experiencias de liberación nacional y transformación socialista en este grupo de países, pues han sido de los primeros en intentar la construcción del socialismo partiendo de bases agrarias y semi-feudales.

Por ello, dos de los trabajos que integran este libro están dedicados a estos estudios de caso, precedidos de una disertación teórica que creemos constituye una buena introducción a las dificultades que se encuentran en el análisis de las revoluciones asiáticas.

El profesor Masanori Kikuchi, en su trabajo sobre *Socialismo en Asia*, nos previene así de la necesidad de elaborar una nueva teoría del "socialismo subdesarrollado" que permita entender más fácilmente fenómenos tales como la persistencia de diferentes clases sociales y modos de producción, de motivaciones de ganancia y provecho individual; el surgimiento de nuevas burocracias privilegiadas y autoritarias, de conflictos y relaciones de subordinación entre países supuestamente fraternales, etc., que indudablemente se han evidenciado en las experiencias de los países socialistas y que no corresponden a los planteamientos clásicos del marxismo-leninismo.

Los trabajos sobre Vietnam y China fueron realizados por académicos mexicanos que han tenido la oportunidad de presenciar, durante varios años, la evolución de estas dos experiencias revolucionarias. En su estudio: *Los dilemas de Vietnam: seguridad nacional y desarrollo económico*, Adriana Novelo presenta un repaso histórico de los antecedentes y repercusiones del proceso vietnamita de liberación nacional, destacando los avances y los problemas que se han enfrentado tanto en el ámbito doméstico como en el internacional a partir del final de la guerra de reunificación en 1975. Internamente, el principal problema se ha evidenciado en el área económica, donde la severidad de la crisis ha conducido a los líderes a liberalizar el sistema, introduciendo nuevos incentivos a la productividad y comercio individual y/o familiar. En sus relaciones con el exterior, Viet-

nam no ha podido mantener la política de paz y cooperación propuesta después de la victoria, y el país sigue viviendo en un estado de conflicto y tensión permanente. Esta situación, cuyas causas son múltiples (la agudización de la rivalidad sino-soviética sobre el Sureste de Asia, la pérdida del equilibrio vietnamita entre sus dos grandes aliados socialistas, el hostigamiento de Pol Pot, la poca ayuda recibida del mundo occidental, etc.), ha orillado a los vietnamitas a un estrecho acercamiento con el bloque soviético y a seguir otorgando la prioridad en la asignación de recursos a los intereses de seguridad nacional, en detrimento creciente del desarrollo económico general del país.

Por su parte, Eugenio Anguiano, autor de: *La economía china y el desarrollo de la energía*, ofrece un panorama de las grandes cuestiones económicas de China, destacando la revaloración del pragmatismo económico y la moderación política dentro de la nueva estrategia económica modernizadora del país. Además, Anguiano hace referencia especial a la política energética, interrelacionándola con otros aspectos fundamentales de la macroeconomía y destacando el papel que las fuentes no tradicionales de energía juegan en los planes de desarrollo del actual liderazgo chino. El sector energético es obviamente clave para los cambios a los que aspira China, país que cuenta con abundantes recursos de este tipo, especialmente carbón e hidroeléctricos. China es un gran productor y consumidor de energía primaria, pero, contrario a las especulaciones occidentales de que Beijing podría convertirse en potencia petrolera, Anguiano resalta la existencia de muchos obstáculos para la utilización plena de estos recursos (problemas de dispersión geográfica, limitaciones económico-tecnológicas, falta de capitales, etc.), por lo que todavía no puede asegurarse si en el futuro China seguirá siendo un exportador autosuficiente de energéticos.

Para contrabalancear la exposición de la opción socialista, Daniel Toledo en: *Las "zonas francas" como parte de la nueva estrategia del capitalismo internacional*, presenta un análisis de la alternativa capitalista de desarrollo que han seguido algunos países asiáticos como Corea del Sur, Taiwán, Hong Kong y Singapur, basándose en un modelo que combinaba la rápida industrialización con la promoción de las exportaciones. Este modelo de "desarrollo hacia afuera" ha permitido a estas naciones ingresar al grupo de los "nuevos países industrializados" y el ser mostrados como ejemplos de crecimiento económico dentro del Tercer Mundo. Sin embargo, Toledo señala que no en todos los casos esta estrategia de desarrollo, tan fuertemente ligada a los intereses del capital extranjero, se ha traducido en el mejoramiento integral de las condiciones de vida de la población, por lo que habría que articularla más en función de los proyectos nacionales para que resultara beneficiosa para ambas partes.

Cada uno de los ensayos se ve enriquecido por los comentarios de los participantes en el simposio, todos ellos conocedores de los temas tratados, lo cual, junto con los comentarios finales de Jorge Lozoya, seguramente ayudará al lector a profundizar sobre la problemática del Asia Oriental.

Cabría hacer notar también que las investigaciones de Anguiano y Novelo representan una aportación bibliográfica sobre las fuentes de estudio que están al alcance de los investigadores contemporáneos de China y Vietnam, que podría ser de gran utilidad para los interesados en estos países; y que Anguiano incluye asimismo un apéndice estadístico con los principales datos económicos chinos.

Finalmente, consideramos que a pesar de que la finalización y compilación de esta obra se llevó mucho más del tiempo planeado, el desarrollo de los acontecimientos esenciales a partir de 1982 no ha alterado significativamente la actualidad de los trabajos aquí reunidos.

*Adriana Novelo*  
noviembre, 1983